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12 DE DICIEMBRE, 2024 
PRIMERAS PLANAS 

 

Asesinan a Magistrado en juzgado de Acapulco  

 

Ron Johnson, un experto en diplomacia de guerra, seguridad y anti-
China 

 

 

IP: ningún adeudo con transportistas de obras del Tren Maya  

 Desertan de bachillerato 430 mil jóvenes cada año  

 Activan código rojo por muerte de magistrado  

 El Yunque ofrece unos 40 mil católicos para el partido trumpista  

 Asignan al INE Sólo 7 ml mdp para elección en el Poder Judicial   

 Aprueban recorte a Salud de 113 mil mdp  

 

Deterioro de calificación y menor PIB, los riesgo: Banxico  

 Importación de gas natural llegó a nivel récord en sexenio de AMLO  

 
Van deportaciones más duras en EU: a la caza en hospitales, templos,  
escuelas...  

 

 Avalan PEF, pero pegan los recortes  

 Llevan médicos y análisis clínicos a hogares  

 Proponen empresario salario mínimo de 12 mil 500  

 Los desafíos de la nueva fiscalía  

 Aprueba Cámara de Diputados presupuesto para 2025 por 9.3 bdp  

 Aumento de la TUA pegará a precios de vuelos del AICM  

 Millones de peregrinos… a los pies de la Virgen de Guadalupe  

 Sin atender a Claudia Sheinbaum, estados pasan seguridad a Palacio  
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE 
LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA 
NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 UNAM y SRE colaborarán para proteger migrantes mexicanos en EU (La Crónica, 
p. 22) 

 Reconoce Infoem compromiso de la UAEMéx con la transparencia (Suplemento 
Campus, p. On Line) 

 En UAP de Tianguistenco de la UAEMéx atiende con éxito demanda creciente de 
carrera de Ingeniería en Software (Unomásuno, p. 20) 

 UABC y CASE fomentan el avance institucional en las universidades públicas de 
México (Suplemento Campus, p. On Line) 

 Demostrando unidad, trabajadores de la UAS desisten de la huelga (Suplemento 
Campus, p. On Line) 

 Buscan con Anuies impulsar programas de educación superior en materia de 
semiconductores (Suplemento Campus, p. On Line) 

 Impulsar y fomentar el beneficio comunitario mediante la aplicación de nuevas 
tecnologías, objetivo del Reto Anuies4mx en Japón (Suplemento Campus, p. On 
Line) 

 Top 7 Nacional. La indígena universitaria (Excélsior, p. 10) 
 Edil de AO impulsa clúster universitario (Excélsior, p. 19) 

 
SEP 

 
 “Se defiende derecho a educación” (Excélsior, p. 17) 
 A SEP, SICT y la Defensa, más presupuesto; INE y CJF, castigados (La Razón, p. 4) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Desertan de bachillerato 430 mil jóvenes cada año (La Jornada, p. CP y 10) 
 Inaugura Sheinbaum en Puebla unidad profesional y bachillerato del IPN (La 

Jornada, p. 10) 
 Aplaude Unicef lucha contra comida chatarra (Excélsior, p. 2) 
 Top 7 Nacional. Triunfan en matemáticas (Excélsior, p. 10) 
 Brotes de violencia escolar (Reporte índigo, p. 18 y 19) 
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 En Huixquilucan llegan a 100 escuelas públicas rehabilitadas (Unomásuno, p. 19) 
 

MAGISTERIO 
 

 Denuncian maestros del Edomex elección viciada de sus dirigentes (La Jornada, p. 
26) 

 
INTERNACIONAL 

 
 Temes restricción a alumnos foráneos (Reforma, p. 15) 
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Reconoce Infoem compromiso de la UAEMéx con la transparencia 
 
Por cuarto año consecutivo, el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (Infoem) reconoció el 
cumplimiento de 100 por ciento a las obligaciones de la Universidad Autónoma del Estado de 
México (UAEMéx) con la transparencia y la rendición de cuentas. 
 
Así, la Autónoma mexiquense se consolida como garante del derecho al acceso a la 
información pública, en cumplimiento a la normatividad de los sistemas nacional y estatal 
Anticorrupción, durante los cuatro años de la Administración 2021-2025 y por séptimo año 
consecutivo. 
 
Lo anterior, al notificarle, el acuerdo de cumplimiento de la verificación virtual oficiosa al 
Sistema de Información Pública de Oficio Mexiquense (IPOMEX) de la institución, 
interconectado con la Plataforma Nacional de Transparencia. 
 
En dicho acuerdo se manifiesta el cumplimiento a los requerimientos realizados por el 
Infoem, alcanzando la Máxima Casa de Estudios mexiquense un porcentaje de cumplimiento 
a sus obligaciones de transparencia de 100 por ciento. 
 
“Por las razones y fundamentos expuestos en los considerandos del presente acuerdo SE 
DECLARA EL CUMPLIMIENTO a los requerimientos realizados por este Instituto, dentro de la 
Verificación Virtual Oficiosa número INFOEM/DGJV/DVAL/SV/Vvo/114/2024, alcanzando un 
porcentaje de cumplimiento a sus obligaciones de transparencia de 100%”, indica el acuerdo. 
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UABC y CASE fomentan el avance institucional en las universidades públicas de México 
 
Con el objetivo de compartir con instituciones públicas interesadas en desarrollar avances 
institucionales, la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) y el Council for 
Advancement and Support for Education (CASE, por sus siglas en inglés), realizaron la 
jornada “El camino hacia la sostenibilidad: avance institucional para instituciones públicas en 
México”, en el campus Tijuana de la máxima casa de estudios de la entidad. 
 
En el evento, la maestra Angélica Careaga, directora de CASE Latinoamérica, mencionó que 
las estructuras de las áreas de avance institucional en las universidades de México no son 
muy sólidas, pero que existe la intención de fortalecerlas. Por ello, invitó a las y los 
participantes a aprovechar las presentaciones de la jornada, las cuales abordaron diversos 
temas relevantes para el avance institucional, entre ellos, el caso de éxito de la Fundación 
UABC. 
 
Por su parte, el rector de la universidad, doctor Luis Enrique Palafox Maestre, expuso que, 
ante el contexto actual en el que el país enfrenta desafíos ambientales, sociales y 
económicos, es necesario implementar iniciativas orientadas a hacia una sostenibilidad que 
asegure un progreso equitativo y duradero en las instituciones públicas. Para lograrlo, 
agregó que las universidades deben establecer un método que fortalezca la relación con 
grupos de interés, como empresas, instancias gubernamentales, asociaciones civiles, además 
de su estudiantado, sus egresadas y egresados, donantes y las personas de la comunidad en 
las que se encuentran inmersas. 
 
Como ejemplo de un caso de éxito, presentó la alianza estratégica entre la UABC y la 
Fundación UABC. La asociación civil fue constituida en 2003 y está integrada por un grupo de 
ciudadanas y ciudadanos empresarios con un fuerte compromiso con la educación superior 
pública. Desde sus inicios, esta entidad auxiliar de la universidad ha contribuido 
significativamente en reforzar la identidad institucional, en la preservación del legado 
universitario, en la vinculación con sus egresadas y egresados, en el impulso a la innovación 
y desarrollo, así como en la visibilidad institucional tanto a nivel local como internacional. 
 
“La labor de la Fundación UABC no solo se limita a la gestión de recursos y la ejecución de 
proyectos, sino que se extiende a ser un vehículo para la preservación de la tradición, la 
innovación y el crecimiento continuo de la comunidad universitaria”, manifestó el rector. 
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También participó el ingeniero Jorge Mario Arreola Real, presidente del Consejo Directivo de 
la Fundación UABC, quien manifestó que la función de la asociación civil se alinea con los 
objetivos estratégicos de la UABC, especialmente en aspectos de financiamiento, vinculación 
y responsabilidad social. “La Fundación UABC está estrechamente vinculada a la universidad, 
aunque opera como un ente autónomo, su estructura y actividades se orientan a fortalecer el 
desarrollo institucional”, indicó. 
 
En el evento, también se realizaron los paneles “Liderazgo del Consejo y su rol en el avance 
institucional”, “Estructura para el avance institucional” y “Enfoques estratégicos de la 
universidad para el desarrollo de avance institucional”, en los cuales participaron 
especialistas del tema, así como directores de fundaciones de otras universidades del país. 
 
Se contó con la participación de 31 asistentes, entre los que se encontraban autoridades de 
universidades públicas de diversas instituciones del país. 
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Demostrando unidad, trabajadores de la UAS desisten de la huelga 
 
Con 7 mil 589 votos a favor del desistimiento, los afiliados al Sindicato Único de Trabajadores 
de la Universidad Autónoma de Sinaloa (Suntuas) en sus dos secciones se pronunciaron por 
no llevar a huelga a la institución, aceptando con ello los resolutivos propuestos por la 
administración central, entre ellos el aumento salarial directo de 4 por ciento y 2 por ciento a 
prestaciones no ligadas. 
 
En sesión permanente del Consejo Estatal de Huelga, el secretario general del Suntuas 
Académicos, Samuel Jesús Castro Camacho, dio a conocer los resultados del referéndum de 
Emplazamiento a Huelga 2024-2025, realizado el pasado 4 de diciembre, en las cuatro 
unidades regionales anunciando que, de un total de 11 mil 994 trabajadores con derecho a 
voto vigente entre ambas secciones, la participación fue de 8 mil 622 que representa 71.88 
por ciento del padrón. 
 
En términos porcentuales detalló que “en los resultados generales de todo el estado en 
sección de Académicos voto por estallamiento 3.50 por ciento; por abstención, 2.20; nulos, 
1.85 y por el desistimiento fue 92.49 por ciento. Muchas gracias por esta participación”. 
 
Asimismo, en la reunión celebrada de manera virtual, destacó que fue una jornada pacífica y 
con gran participación, en la que se escuchó la voluntad de la base trabajadora, quienes con 
su voto han definido el rumbo de la universidad, poniendo fin al proceso de emplazamiento 
a huelga. 
 
“Vamos a seguir trabajando para el bien común de todos los trabajadores sindicalizados de 
las dos secciones”, refrendó Castro Camacho. 
 
Ejercicio de democracia 
Hizo lo propio la dirigente del Suntuas sección Administrativos e Intendencia, Maricela 
Guadalupe Pérez Carrillo, quien declaró que, de los votos registrados “por desistimiento 
fueron 2 mil 539 votos, que es 80.30 por ciento; estallamiento, 381 votos lo que representa 
12.05 por ciento; abstenciones, 233, siendo este 7.37 por ciento; y nulos, 9 votos 
representando 0.28 por ciento”. 
 
Ambos líderes sindicales agradecieron y felicitaron a los empleados del Suntuas por 
participar en este ejercicio democrático de forma responsable y los invitaron a seguir  
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pendientes de la agenda del sindicato para continuar cumpliendo con los compromisos de 
esta organización y obtener mejores resultados para la base gremial. 
 
“Quiero agradecerles a todos los compañeros que en esta jornada son la pieza clave, les 
reitero agradecerles el compromiso, la voluntad de siempre estar participativos en las 
convocatorias del sindicato, a los compañeros delegados, cegedistas, a los compañeros que 
acudieron a cada una de las urnas, a los compañeros jubilados”, expresó Pérez Carrillo. 
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Buscan con Anuies impulsar programas de educación superior en materia de 
semiconductores 
 
La evolución de las nuevas tecnologías y los avances en los sistemas electrónicos para el uso 
de energías limpias han generado una creciente demanda de expertos capacitados en el 
campo de los Semiconductores, señaló Luis González Placencia, Secretario General Ejecutivo 
de la Asociación Nacional de Universidades e instituciones de Educación Superior de la 
República Mexicana (Anuies). 
 
Es por ello que los estudiantes que opten por especializarse en Semiconductores explorarán 
temas fundamentales en esta área, abarcando desde los principios básicos de los 
Semiconductores y su comportamiento eléctrico, hasta la caracterización y aplicaciones 
específicas en sectores como las telecomunicaciones, la robótica, la energía renovable, la 
electromovilidad, los vehículos autónomos, y los sistemas de energía solar y eólica, entre 
otros. 
 
Al participar como invitado especial en la Primera Reunión del Grupo de Trabajo 
Interinstitucional de “Talento Mexicano” 2024-2030, que tuvo lugar en laSecretaría de 
Educación Pública, González Placencia destacó la relevancia y papel estratégico que tiene la 
educación superior hoy en día, especialmente en la coyuntura que estamos viviendo frente al 
avance tecnológico en el mundo. 
 
Afirmó que la colaboración academia-industria se vuelve sumamente relevante en un 
ambiente donde la alta tecnología avanza a pasos acelerados y realiza grandes progresos en 
temas de inteligencia artificial, eficiencia energética e industria de semiconductores. 
Igualmente destacó el que las universidades están conscientes del fenómeno conocido como 
“nearshoring” o relocalización de cadenas productivas, que requiere de un talento mayúsculo 
de los jóvenes egresados. 
 
En el evento, encabezado por Mario Delgado Carrillo, Secretario de Educación Pública, el 
titular de la Anuies propuso sumar al Consejo Nacional de Población (CONAPO), ya serían de 
gran importancia sus proyecciones sobre la población en México y las entidades federativas, 
para poder elaborar las acciones y estrategias en esta materia. 
 
Cabe señalar que en México la matrícula de educación superior en Semiconductores es de 
416 alumnos, y que a nivel nacional hay 22 programas de este tipo, 17 a nivel licenciatura y 5  
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de posgrado. En el país, hay 20 instituciones educativas que imparten programas en el tema 
de Semiconductores y la Anuies cuenta con 18 asociadas que agrupan el 98 por ciento de la 
matrícula de estos planes de estudio. 
 
En la reunión, el titular de la SEP precisó que está reunión tuvo la finalidad de dar 
continuidad y restablecer los trabajos realizados por el Grupo interinstitucional de Talento 
Mexicano, conformado por las Secretarías de Educación Pública (SEP) y de Economía (SE), así 
como la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de 
la Información (CANIETI), que durante la anterior administración logró avances muy 
significativos en el desarrollo de capacidades del sistema educativo, enfocados a fortalecer la 
industria de Semiconductores en México, sector clave que lidera el empleo dentro de las 
manufacturas de alta tecnología, según el más reciente censo económico del INEGI. 
 
En el evento, el secretario Delgado Carrillo hizo un llamado para articular esfuerzos que 
lleven a México a convertirse en una potencia en el área de semiconductores; sumar a la 
educación media superior, realizar mapeos, elaborar cursos y diplomados, así como 
fortalecer las convocatorias para que los jóvenes conozcan más sobre las carreras, maestrías 
y doctorados que se ofrecen sobre los semiconductores. “El objetivo es impulsar a jóvenes en 
estas carreras que les permitan desarrollarse y tener un mejor futuro”, apuntó el funcionario. 
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Impulsar y fomentar el beneficio comunitario mediante la aplicación de nuevas 
tecnologías, objetivo del Reto Anuies4mx en Japón 
 
La innovación tecnológica se ha convertido en un pilar fundamental para el desarrollo y 
crecimiento de la sociedad actual y su importancia radica en la capacidad de transformar y 
mejorar la vida de las personas, afirmó el Secretario General Ejecutivo de la Asociación 
Nacional de Universidades e instituciones de Educación Superior de la República Mexicana 
(Anuies), Luis González Placencia, durante la clausura del Reto Anuies4MX 2024 en el puerto 
de Osaka, en Japón. 
 
Luego de felicitar y reconocer a los 20 jóvenes que participaron en el programa coordinado 
por la Anuies y los Laboratorios de la empresa MIRAI-Innovation, el Dr. González Placencia 
sostuvo que este desafío tuvo la finalidad de impulsar y fomentar la creatividad y 
colaboración entre estudiantes, investigadores, emprendedores y líderes de la industria. Los 
convocó a seguir adelante en el trabajo y desarrollo de su talento, así como a compartir sus 
habilidades y aprovechar las ideas surgidas en conjunto, para generar y encontrar 
mecanismos que den soluciones a las principales problemáticas que se nos presentan como 
sociedad. 
 
Asimismo, destacó el esfuerzo que realizan las Instituciones de Educación Superior de 
nuestro país a través del trabajo de sus redes de colaboración, proyectos e iniciativas, para 
brindar más oportunidades de desarrollo profesional a los estudiantes. Señaló que en la 
Anuies hay interés y se trabaja con la finalidad de trascender, porque para la Asociación los 
jóvenes forman un papel fundamental. 
 
Recordó González Placencia, quien entregó reconocimientos a los jóvenes estudiantes, que la 
Anuies lanzó una Convocatoria en el mes de junio para que estudiantes de todo el país 
participaran en esta iniciativa que tuvo como objetivo desarrollar proyectos sobre desarrollo 
sostenible para sus comunidades, mediante el empleo de tecnologías emergentes como 
Inteligencia Artificial, Robótica, Realidad Virtual, Realidad Aumentada, Internet de las Cosas, 
Big Data y Neurotecnología. 
 
Un total de 20 estudiantes provenientes de universidades de 27 estados del país, trabajaron 
durante tres meses en el Programa de Capacitación en Tecnologías Emergentes del Futuro 
de los Laboratorios de MIRAI-Innovation, en el puerto de Osaka. 
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Cabe mencionar el entusiasmo que generó esta convocatoria, ya que se recibieron más de 
300 iniciativas provenientes de alrededor de 50 universidades e instituciones de educación 
superior del país. 
 
Por su parte, el Dr. Christian Peñaloza, Director General de Mirai Innovation, manifestó que el 
objetivo principal del Reto Anuies4MX fue el de fomentar el avance tecnológico y crear 
innovación de alto impacto que transforme a la sociedad. Todo ello, con base en una gran 
expectativa que existe por los jóvenes de México. 
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Abandonan la prepa 430 mil alumnos cada año, lamentan en foro 
 
Laura Poy Solano 
  
En México, cada año 430 mil adolescentes abandonan las aulas de bachillerato, es decir, 117 
por día, lo que deja en evidencia el tamaño del reto, alertaron especialistas, quienes 
destacaron que urge tener un diagnóstico sobre qué esperan los estudiantes de este nivel 
educativo, qué les interesa aprender y cuál es la práctica pedagógica que prevalece en las 
aulas. 
 
En el foro La Educación Media Superior en México: Siglo XXI, convocado por la Secretaría de 
Educación (SEP), Arcelia Martínez Bordón, investigadora de la Universidad Iberoamericana, 
señaló que otro eje prioritario de atención son los profesores de bachillerato conocidos como 
docentes taxi, porque salen corriendo de un lado a otro, ya que cerca de 60 por ciento está 
contratado por horas en dos o tres planteles distintos. 
 
Manuel Gil Antón, experto en temas educativos y profesor-investigador de El Colegio de 
México (Colmex), destacó que ante la propuesta de transformación de la educación media 
superior de la actual administración, hay que reconocer que habrá resistencias. 
 
Señaló que los más de 30 subsistemas que existen en este nivel educativo también tienen 
inercias. Hay sindicatos, grupos de poder y corrupción, es todo un reto político. 
 
En el encuentro, realizado en el salón Hispanoamericano de la SEP, la subsecretaria del ramo, 
Tania Rodríguez Mora, reconoció que es necesario construir una identidad para este nivel 
educativo, pues enfatizó que las escuelas siguen siendo referentes sociales de algo mejor, 
por lo que deben ser un oasis de protección y atencion de los adolescentes. 
 
Agregó que la educación media superior debe ser un un signo de interacción que logre 
entregar y reproducir ciertos valores, conocimientos y saberes, a este grupo (de la población) 
que a veces se nos va de las manos. 
 
Rodríguez Mora anunció que en enero próximo continuará el debate sobre lo que hay que 
mejorar del nuevo Marco Curricular Común, en el que se establecen los contenidos 
curriculares que se imparten en este nivel educativo, y aseguró que uno de los objetivos de la  
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actual administración federal es asegurar un acceso irrestricto al bachillerato y que el paso 
de la secundaria a la educación media superior sea más efectivo. 
 
Mónica López Ramírez, del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación 
(IISUE), de la Universidad Nacional Autónoma de México, destacó el perfil de los estudiantes 
de bachillerato, pues al menos 25 por ciento estudia y trabaja, mientras para un porcentaje 
no menor se trata del primer miembro de la familia en cursar ese nivel educativo. 
 
En tanto, Daniel Hernández Rosete, profesor del Departamento de Investigaciones 
Educativas del Cinvestav, alertó sobre los riesgos que enfrentan los jóvenes en edad de 
cursar el bachillerato ante la violencia generada por el narcotráfico y el sicariato, en el que, 
aseguró, muchos se ven en riesgo de participar. 
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Inaugura Sheinbaum en Puebla unidad profesional y bachillerato del IPN 
 
Emir Olivares Alonso 
Enviado 
 
Puebla, Pue., Convencida de que la educación es un derecho, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo llamó a jóvenes politécnicos a no desconocer lo que la universidad pública 
les ha dado. 
 
“No se olviden nunca de dónde vienen. Si uno se olvida de dónde viene va a perder la brújula 
de adónde va. El esfuerzo individual siempre es importante (…), pero no se olviden nunca de 
que esto es una institución pública. ¿Quién la financia? El pueblo de México, (que) con sus 
impuestos les está dando este acceso, esta oportunidad, para que desarrollen todas sus 
capacidades, Si bien es cierto que uno tiene derecho a buscar una opción de vida personal, 
regresémosle siempre al pueblo de México lo que nos dio. Eso, llévenlo en el corazón y en el 
pensamiento”, subrayó. 
 
Al inaugurar ayer la primera sede en este estado del Instituto Politécnico Nacional (IPN) – 
conformada por una vocacional y una unidad profesional de ingenierías–, la mandataria 
exhortó en particular a que las jóvenes mujeres no renuncien a sus sueños. “¡Tienen derecho 
a soñar, que nunca nadie les quite el derecho a soñar y a ser lo que ustedes quieran ser! Las 
mujeres podemos ser lo que sea (…), ingenieras, astronautas, doctoras, maestras, lo que 
queramos ser, hasta comandantas supremas de las fuerzas armadas”. 
 
Sheinbaum reiteró que durante su mandato se crearán 330 mil nuevos espacios en 
instituciones públicas de educación superior a fin de ampliar la matrícula y brindar el 
derecho a miles de jóvenes a esa formación. 
 
En medio de un ambiente festivo –aderezado por la tradicional porra politécnica, el 
¡Huelum!–, integrantes de la comunidad de esta casa de estudios recibieron a la Presidenta 
para cortar el listón inaugural del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos 20, Natalia 
Serdán Alatriste, y de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, Alejo Peralta y 
Díaz. 
 
Ya llegamos a Puebla, se leía en las playeras de decenas de jóvenes politécnicos, que desde 
principios de este ciclo escolar, en agosto pasado, iniciaron clases vía virtual, y con la  
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inauguración en breve se incorporarán a sus aulas, laboratorios, bibliotecas y espacios 
deportivos. 
 
Acudieron al acto el secretario de Educación Pública, Mario Delgado; el gobernador saliente, 
Sergio Salomón, y el electo, Alejandro Armenta, así como el director general del IPN, Arturo 
Reyes Sandoval. 
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Adrián Acosta Silva 
 
Los rezagos acumulados brindan incertidumbre al futuro de la educación superior 
 
La expansión de la educación superior en América Latina y el Caribe (ALyEC) observada a lo largo del 
siglo XXI es un dato relevante cuando se mira el tamaño y la complejidad de los obstáculos que han 
enfrentado las sociedades, las instituciones y los gobiernos de la región por mejorar las condiciones 
de acceso de sus poblaciones a ese nivel educativo. A pesar de crisis económicas, políticas, 
ambientales o de salud pública (como la pandemia del covid-19), acceder a una institución pública o 
privada de educación terciaria sigue siendo una aspiración potente para millones de jóvenes en la 
región. Hoy como ayer, obtener un título universitario se convierte en la joya de la corona individual y 
familiar para muchas y muchos jóvenes que desean mejorar sus posibilidades de ingreso económico, 
prosperidad y bienestar para el resto de sus vidas. 
 
Los datos que ofrecen distintas fuentes y estudios al respecto son elocuentes. En términos de 
instituciones que ofrecen servicios de educación superior, se estima que existen casi 19 mil 
establecimientos de ese tipo, tanto públicos como privados, universitarios y no universitarios. En esos 
lugares, estudian 30 millones de estudiantes, que representan 57 por ciento de los jóvenes en edad 
de cursar estudios superiores (18-22 años), lo que significa que, en promedio, la región de ALyEC ya 
alcanzó la tasa bruta de cobertura denominada como “universalización”, es decir, cuando la mitad o 
más de los jóvenes en edad correspondiente están matriculados en alguna modalidad de enseñanza 
superior. En términos del personal académico, en la región existen un millón y medio de profesores y 
más de 600 mil investigadores que desarrollan labores de docencia e investigación propias del oficio 
académico. 
 
Este panorama general está lleno de contrastes y desigualdades no solo entre países sino también en 
las escalas subnacionales. Mientras naciones como Uruguay, Argentina o Chile superan la tasa de 
cobertura promedio de la región, hay otros como Guatemala, Paraguay o El Salvador que están muy  
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por debajo de ella. México o Brasil, los que cuentan con más instituciones, profesorado y matrículas 
del subcontinente, están todavía en la fase de la masificación, diez puntos porcentuales por debajo 
del promedio regional. Ello se agrava por los problemas de rezago, abandonos escolares, 
reprobación y bajos aprendizajes, factores comúnmente asociados a problemas de orden cualitativo 
como la rigidez de los programas, las deficiencias del profesorado, o las malas condiciones 
institucionales de las universidades y establecimientos de la educación terciaria. 
 
Un fenómeno relevante tiene que ver con el género. Es conocido el hecho de que uno de los motores 
de la masificación y universalización de la matrícula está asociado a la feminización del acceso a este 
nivel educativo desde los años 60 del siglo pasado. Hoy, 67 por ciento de las mujeres se incorporan a 
la educación superior, contra 48 por ciento de los hombres. El punto de quiebre del equilibrio de 
género en el acceso ocurrió hace 30 años (entre 1994 y 1995) donde por primera vez en la región el 
acceso de las mujeres superó al de los hombres. La nueva brecha de género se ha incrementado 
paulatinamente a lo largo de los últimos años, lo que tiene múltiples implicaciones en la vida cultural, 
económica y política de las sociedades nacionales y locales. 
 
Otro factor a considerar en el estudio del acceso a la educación superior es el grupo de ingreso 
económico de quienes lo hacen. En la escala subcontinental, 6 de cada 10 individuos pertenecientes al 
quintil de ingresos más alto (el “quintil 5”) logran ingresar a estudios universitarios, mientras que solo 
2 de cada 10 de los individuos pertenecientes a los grupos de menores ingresos (“quintil 1”) pueden 
hacerlo. La jaula de hierro de la desigualdad estructural muestra que el origen social (escolaridad 
alcanzada por los padres) y el ingreso económico de las familias de pertenencia de los individuos, 
determinan en alto grado las oportunidades de estudiar una carrera de educación superior. 
 
El financiamiento a la educación superior es otro de los puntos críticos en el panorama regional. Entre 
2013 y 2021 el gasto total en relación con el PIB no rebasó el 0.014 por ciento, y entre 2017 y 2021 
bajó de manera lenta pero continua (0.012 por ciento). Ello significa que no sólo el impacto de la 
pandemia del covid-19 tuvo efectos en el financiamiento al sector, sino que el raquítico porcentaje de 
recursos destinados viene de más atrás y causado por otros factores. Es una paradoja 
latinoamericana: la transición de la masificación a la universalización de la educación superior ha 
ocurrido en un contexto de restricciones constantes en términos de gasto público. 
 
Estos son algunos de los factores que explican el hecho de que la cristalización del derecho a tener 
oportunidades para una educación superior suficiente y de calidad contenida como ideal normativo o 
aspiración política de gobiernos y sociedades es aún una meta por cumplir en muchos países 
latinoamericanos y caribeños. La desigualdad en el acceso, las oportunidades disponibles de 
formación técnica o profesional, las capacidades institucionales para procesar la diversidad de las  
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poblaciones escolares, o el fenómeno relativamente reciente de la precariedad de las inserciones 
laborales de los egresados, configuran en su conjunto un panorama complicado para quienes 
acceden o egresan de algún programa de educación superior. En esas circunstancias, el pasado 
reciente de la expansión educativa de nivel terciario se oscurece de cara al futuro. Para decirlo en 
pocas palabras: el futuro sólido asociado a las promesas de la educación superior se convierte en un 
futuro líquido dado el peso de los rezagos acumulados, nuevas brechas de género y endurecimiento 
de nuevos contextos de incertidumbre socioeconómica y política en la región en las escalas 
nacionales, subnacionales y locales. 
 
https://suplementocampus.com/un-futuro-liquido/ 
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Carlos Pallán 
 
El documento Compromiso común por el futuro de la educación superior mexicana: trazando una ruta a 
2030 presenta once ejes estratégicos que marcan los objetivos que deberían cumplirse al finalizar el 
actual sexenio 
 
La Asociación Nacional de Universidades e instituciones de Educación Superior (Anuies)se fundó en 
1950. Su propósito: el estudio de los problemas de la educación superior y la sugerencia de políticas y 
recomendaciones al gobierno de la República. Esto en un México de 25 millones de habitantes, una 
veintena de instituciones de educación superior y con una matrícula de 32 mil estudiantes (12% de 
mujeres). Desde entonces, y bajo diferentes formas y mecanismos, esa organización ha venido 
cumpliendo con dicho mandato. A mediados de los años setenta — y en un país en que las políticas 
públicas han adoptado el sistema métrico sexenal— fue sistematizada la elaboración de esas 
sugerencias en un documento que reflejara el sentir de todas sus instituciones afiliadas no obstante 
su distinta naturaleza jurídica (federales, estatales, autónomas, particulares). En este 2024 la 
Asociación ratifica ese propósito, dando a conocer su propuesta para el gobierno federal que recién 
inicia. Esta se contiene en un documento de 135 pp., el cual toma el carácter de “propuesta en 
construcción”, toda vez que como ahí mismo se expresa “una vez concluido el proceso electoral, la 
Anuies buscará mantener un diálogo permanente con los distintos órganos de gobierno... con el fin 
de construir una propuesta más completa... “. Las siguientes líneas tienen el objetivo de resumir ese 
documento, ofreciendo un punto de vista al respecto. 
 
La propuesta de Anuies se titula Compromiso común por el futuro de la educación superior 
mexicana: trazando una ruta a 2030. Con la frase inicial, como ahí se explica, se alude a la diversidad 
que es propia de una organización compleja como esa, pero, al mismo tiempo, a la unidad que la 
singulariza. El gran objetivo de la propuesta es el de contribuir a “crear un sistema de educación 
superior que garantice la universalidad, obligatoriedad y gratuidad de la educación superior 
conforme lo establece nuestra Constitución”. 
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Bajo los términos de avances y desafíos se establece un diagnóstico como punto de partida. Entre los 
primeros se destacan siete acciones emprendidas en el sexenio pasado, con diferentes grados de 
adelanto, y a las cuales habría que darles continuidad. Estas son: a) el desarrollo del Consejo Nacional 
para la Coordinación de la Educación Superior (Conaces) como órgano colegiado de interlocución 
entre autoridades educativas, IES y actores fundamentales de ese sector; b) la reactivación plena de 
las Comisiones Estatales para la Planeación de la Educación Superior (Coepes); c) la implantación del 
Sistema de Evaluación y Acreditación de ese sector; d) la operación del Registro Nacional de opciones 
de educación superior; e) la puesta en marcha del Sistema Integral de Información; f) la 
instrumentación del Marco Nacional de Qualificaciones y el Sistema de Créditos; g) la continuidad con 
las becas estudiantiles para todo el sector. 
 
Por lo que se refiere a los desafíos, se identifican nueve, contando entre los cinco principales: a) 
establecer el Fondo Federal Especial para la obligatoriedad de la educación superior por parte del 
Estado Mexicano; b) articular las acciones entre la SEP y el nuevo Consejo Nacional de Humanidades, 
Ciencias y Tecnología; c) regular de mejor manera a las IES particulares; d) establecer un modelo de 
financiamiento de las instituciones públicas de educación superior; e) concluir con la armonización de 
la Ley General de Educación Superior con las leyes correspondientes de las entidades federativas. 
 
A partir de ese diagnóstico inicial, el documento se estructura a partir de once ejes estratégicos. Estos 
tienen el propósito de describir el estado actual de cada uno de los temas abordados, así como 
señalar los objetivos que, idealmente, deberían cumplirse al finalizar el actual sexenio. En esa 
descripción se formula un análisis detallado de cada tema, obrando como una valoración o un 
segundo diagnóstico cuando se refiere a lo que ahora se continúa. Para efectos de síntesis, aquí se 
agrupan los once ejes en una denominación común de cinco categorías, tal como se expone a 
continuación: 
 
Cobertura (ejes: políticas públicas transversales que garanticen el acceso universal y gratuito a la 
educación superior; ampliación de la cobertura como medio estratégico para el bienestar social y el 
progreso del país; fortalecimiento de la infraestructura física, tecnológica y digital). En los tres se hace 
referencia a la cobertura, la participación de los grupos vulnerables, los efectos que tuvo la pandemia 
y la necesidad de la renovación en la infraestructura como condición para el mejoramiento de los 
procesos de enseñanza-aprendizaje. 
 
Calidad (ejes: armonización del modelo educativo como plan principal para lograr la formación 
integral del estudiante; revalorización del talento humano docente de investigación y de 
administración en las IES; aseguramiento de estándares y mejora continua para la excelencia). En 
estos se trata de promover el humanismo, el compromiso social y el pensamiento crítico, así como se  
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incluye un plan para la “renovación generacional” de las plantas académicas. De igual manera 
contiene la parte correspondiente a un mejoramiento en la colaboración entre autoridades 
educativas federales, estatales e institucionales. Lo anterior abarca también la transformación de 
planes de estudio y el mejoramiento de competencias en el personal docente. 
 
Gobernanza (ejes: salvaguarda de la autonomía universitaria; gobernanza institucional; el 
cumplimiento efectivo del marco constitucional y de la LGES). La necesidad de estimular el 
cumplimiento de las dos caras de la autonomía: el respeto a sus funciones y actividades básicas por 
parte de los poderes públicos, así como el respectivo cumplimiento de obligaciones, 
responsabilidades y compromisos de las IES. Considerar a la educación superior como un bien 
común, “cuya rectoría principal corresponde al Estado”, y la obligación por parte de este último de 
otorgarle un tratamiento de derecho humano salvaguardado por la Carta Magna y la Ley General de 
Educación Superior, desde hace ya, casi, cinco años. 
 
Financiamiento. Bajo el rubro de “certeza financiera”, se incluye la necesidad de contar con una 
seguridad en esta materia, de tal forma que la gratuidad de la educación superior sea efectiva. Esto 
presupone el acuerdo e integración de los tres órdenes de gobierno “para asegurar el financiamiento 
de la educación superior con equidad, transparencia y rendición de cuentas. . . .” 
 
Alianzas Estratégicas. En este eje se intentan desarrollar acciones bajo la idea de 
“internacionalización solidaria”, misma que presupone “una forma de cooperación horizontal entre 
universidades que fomenten el pensamiento crítico en beneficio de los sectores más vulnerables . . .”. 
 
La propuesta de Anuies tiene una cualidad adicional. Los ejes estratégicos, aparte de estar orientados 
a la formulación de políticas públicas del gobierno de la República, coadyuvan al compromiso 
internacional de México para el 2030. Alcanzar las metas previstas en los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible aprobados en la ONU. 
 
Además, todo lo anterior sobre los ejes estratégicos, que constituye la parte principal del documento 
(60 pp.), debe sustentarse en tres principios básicos que los orienten. Estos son: a) garantizar el 
carácter universal y gratuito de la educación superior como un derecho humano; b) las instituciones 
deben guiarse conforme a valores como la inclusión, el respeto a los derechos humanos, una cultura 
de paz y la cohesión social; c) el Estado debe priorizar los recursos gubernamentales para “el diseño 
participativo y democrático de las políticas públicas destinadas a garantizar, hacia el 2030, la 
educación que el pueblo mexicano necesita . . .” 
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Comentarios: 
El Compromiso Común se inscribe plenamente en el mandato perenne de una organización como la 
Anuies. Este, como lo resumía en su momento el Dr. Juan Casillas (Secretario General Ejecutivo entre 
1985-1993): “Es importante que exista un órgano de representación de las IES que tenga como 
objetivo plantearles, no solamente al Estado, sino a la sociedad en general, lo que hace la educación 
superior, qué condiciones requiere para poder funcionar, y, de alguna manera, mostrar a esta lo que 
se logra con los recursos que se otorgan a las instituciones”. De lo expuesto pormenorizadamente en 
el documento, se identifican dos obstáculos que, si no se remueven en el presente sexenio, 
comprometerán el objetivo de la propuesta de Anuies: “Un sistema de educación superior que 
garantice la universalidad, obligatoriedad y gratuidad . . .”. 
 
Un primer obstáculo es el relativo a no haberse alcanzado la meta de 50 por ciento de cobertura en el 
sexenio recién concluido. Lo obtenido, 44 por ciento, quedó lejano de lo que fueron las expectativas 
abiertas en esa materia cuando se reformó la Constitución, en 2019, o se formuló el Programa 
Sectorial de Educación, en 2020. El rezago, explicado en cierta medida por los efectos disgregadores 
de la pandemia, exigirán redoblar esfuerzos si verdaderamente la educación y, en específico su nivel 
superior, constituye objetivos prioritarios del régimen. 
 
El segundo obstáculo va de la mano o condiciona severamente al anterior. Se refiere a los dineros, al 
financiamiento de la educación superior por parte del Estado. En las explicaciones ofrecidas por el Dr. 
Ramírez de la O —secretario de Hacienda—, para justificar el gasto social, estuvo siempre el 
argumento de que se trataba de un mandato derivado de la Constitución. Los términos de 
“progresividad” o “gradualidad”, que han retrasado que la educación superior adquiera la categoría 
efectiva de derecho humano, y este sea plenamente disfrutable, pueden ser justificables 
jurídicamente (aunque hasta ahora la inmensa mayoría de amparos interpuestos han prosperado), 
pero no de manera política. En el Plan Nacional de Desarrollo (PND) que se presente en unos meses 
se debería considerar esta circunstancia, tarea a cargo del Ejecutivo y Legislativo federales, como 
actividad que no debiera admitir demora, aún dentro de una “gradualidad” y “progresividad 
operativas”, porque así lo prescribe también la Carta Magna. 
 
El compromiso común se inscribe desde este momento como una aportación muy relevante para los 
procedimientos y consultas que deben preceder, según la Constitución y la Ley de Planeación, a la 
elaboración del PND en el próximo año. En suma: se está en presencia de una buena propuesta. 
 
https://suplementocampus.com/politica-educativa-la-propuesta-de-anuies/ 
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Carlos Reyes 
 
Rector de la UAT se acerca a legisladores, rector anuncia reforma a la UNAM y lo más reciente del 
panorama educativo nacional 
 
Por separado. Sin la cohesión y la solidez que se requiere, las universidades públicas del país acuden 
a la Cámara de Diputados a solicitar un incremento en el presupuesto que se les pretende asignar 
para el 2025. Como es costumbre, lejos de hacerlo en bloque, y de manera reiterada, las autoridades 
de cada una de las instituciones presentan sus demandas específicas, muy apegadas a las 
necesidades más apremiantes. Ahora fue el rector de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT), 
Dámaso Anaya Alvarado, quien se acercó a los legisladores para solicitarles mayores recursos. Y 
como en todos los casos, los fondos que hacen falta son para abrir más espacios, facultades o 
espacios académicos. Sin embargo, a pesar de las peticiones, las prioridades del gasto 
gubernamental no van en ese sentido. 
 
Fuego amigo. Por cierto, en ese afán de cuestionar el papel de las universidades públicas del país, y 
de justificar la falta de apoyo financiero al sector, vino un obús mediático contra la Asociación 
Nacional de Universidades e instituciones de Educación Superior (Anuies), a pesar de la voluntad que 
ha tenido de colaborar con los preceptos y los proyectos del gobierno en turno, desde la llegada de 
Luis Armando González Placencia a la Secretaría General Ejecutiva de este organismo. Con toda la 
intención de debilitar a la Anuies, surgieron cuestionamientos por el viaje que realizó González 
Placencia a Japón, en compañía de Luis Alberto Fierro Martínez, director general de Fortalecimiento 
Académico de la misma asociación. Lo que no se dijo es que fue parte de la agenda para concluir con 
el Reto Anuies4MX, para impulsar la innovación y la ciencia en los jóvenes. Ojalá al interior de la 
Anuies puedan rastrear de dónde vino el golpe, aunque algunos apuestan a que vino desde la perla 
de occidente. 
 
Sembrar dudas. Esta semana, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Leonardo 
Lomelí Vanegas, habló de un proceso de reforma institucional para seguir a la vanguardia de las 
transformaciones nacionales. A ciencia cierta, y en primera lectura, este planteamiento resulta muy 
ambiguo y cargado de múltiples interpretaciones. Sin ahondar en esas transformaciones, ni de 
abundar en los retos que enfrenta la casa de estudios, soltó una pista que habrá que seguir de cerca  
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cuando habla de “perseverar en su forma particular de democracia, que es a través de la deliberación, 
la reflexión, la discusión informada desde sus cuerpos colegiados”. Ya habrá tiempo para que los 
integrantes del Consejo Asesor de la Coordinación de Reforma Institucional y Prospectiva 
Universitaria, hablen de este proyecto y hacia dónde va encaminado. 
 
Cambio intempestivo. En una jugada que nadie preveía, Carlos Faustino Natarén Nandayapa 
presentó su renuncia, con carácter de irrevocabla, a la rectoría de la Universidad Autónoma de 
Chiapas (UNACH). Sin dar mayores detalles de su salida, dejó el cargo dos años antes de concluir su 
mandato. Debido a esto, la Junta de Gobierno de la UNACH eligió a Oswaldo Chacón Rojas, como 
nuevo encargado de la institución para cubrir el periodo que quedó a medias. Nadie dio mayor 
detalle ni el mismo Natarén Nandayapa profundizó ni quiso hablar de su decisión. Veremos en los 
próximos días si se trató de un paso al costado para que el nuevo gobierno del estado coloque sus 
piezas, o se incorpora a la nueva administración estatal. Algunos no descartan que se trate de 
diferencias irreconciliables con ciertos sectores de la UNACH que siempre lo vieron con recelo. Ya 
vendrán las noticias. 
 
Atento a señalamientos. A unos meses del cambio de rector en la UUniversidad Autónoma del 
Estado de México (UAEMéx), ciertos sectores de la institución comenzaron a calentar el escenario con 
la exigencia de mayor democracia para elegir al encargado de la institución. Desde ahora, sin siquiera 
iniciar el proceso de manera oficial, ya comienzan a hablar de imposiciones y simulaciones. También 
argumentan que las elecciones de rector no son lo suficientemente democráticas. No debe resultar 
extraño que este discurso y estas posturas arrecien en los próximos meses para justificar 
intromisiones o intervenciones de actores externos que se digan muy interesados en democratizar 
los métodos de elección de las autoridades universitarias. Veremos si estos pronunciamientos son 
solo la punta de lo que viene para la UAEMEX. Lo más importante para la institución y para su 
comunidad, es que todo se desarrolle bajo la legalidad y la autonomía universitaria. Solo así saldrá 
fortalecida la UAEMéx de estos cambios por venir. 
 
https://suplementocampus.com/regla-de-tres-1072/ 
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Alejandro Canales 
 
La decisión de reemplazarlo por la Secihti cerrará el ciclo del consejo y su papel como organismo 
intermedio entre el ejecutivo federal y la comunidad científica 
 
Al final de este mes, después de poco más de medio siglo de funcionamiento, el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) dejará de existir y dará paso a la operación de la próxima Secretaría de 
Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihti). 
 
No se trata de la eliminación de las actividades que desempeña el Consejo, como fue el caso de 
algunos organismos autónomos, y de otros próximos a desaparecer, ya que, más o menos, las 
mismas funciones serán trasladadas ahora a una secretaría de Estado. De hecho, el supuesto es que 
la nueva estructura tendrá una mayor jerarquía administrativa. 
 
El cambio tiene relevancia e implicaciones, porque el Consejo era una especie de organismo 
intermedio entre el Ejecutivo Federal y la comunidad del sector. Una instancia que, como en otras 
naciones, surgió para mediar el patronazgo del Estado y la comunidad de científicos. Ahora podrían 
cambiar los términos de la relación. 
 
La próxima Secihti y el actual Conacyt forman parte de la Administración Pública Federal, pero la 
primera es parte de la administración centralizada, mientras que el segundo, como organismo 
público descentralizado, es parte de la administración paraestatal. No tienen la misma personalidad 
jurídica. 
 
El Conacyt, al instaurarse, el 30 de diciembre de 1970, sustituyó al entonces Instituto Nacional de la 
Investigación Científica. Este último fue creado por el Presidente Miguel Alemán en 1950, la principal 
finalidad era apoyar la investigación científica y respaldar a estudiantes e investigadores. 
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El Instituto tenía la encomienda de mantener un registro del personal científico especializado, así 
como de las investigaciones con apoyo del gobierno federal y de las respectivas patentes. Por cierto, 
el Instituto estaba integrado por vocales y estos eran nombrados por el ejecutivo federal. 
 
Al reorganizarse el Instituto –cuando el presidente era Adolfo López Mateos y el secretario de 
Educación, Jaime Torres Bodet– conservó sus finalidades y explícitamente estableció que concedería 
becas a estudiantes, otorgaría apoyo económico a las instituciones formadoras de investigadores y 
también a investigadores distinguidos para la realización de investigación dentro y fuera del país 
(Artículo 3.º, DOF. 30.12.1961) 
 
A partir de la reorganización del entonces Instituto también se añadió como función la de ser un 
“órgano de consulta del Poder Ejecutivo Federal en materia de investigación científica y para la 
concesión de los subsidios y otras ayudas de carácter económico” (Artículo 3º Fracción VIII). 
 
La iniciativa de ley de creación del Conacyt consideró que el Instituto tendría dificultades para asumir 
la responsabilidad de coordinar los esfuerzos en materia científica y, por tanto, propuso reemplazarlo 
por un nuevo organismo. 
 
El Conacyt recuperó los lineamientos de respaldo a la comunidad científica, pero sobre todo destacó 
el papel de organismo asesor y auxiliar del ejecutivo federal sobre la política nacional de ciencia y 
tecnología, así como de consulta obligatoria para todas las dependencias de la administración pública 
(DOF. 29.12.1970). 
 
A lo largo de las últimas cinco décadas, el organismo experimentó múltiples modificaciones. Las más 
profundas fueron las derivadas de las reformas normativas de 1984, 1999, 2002 y 2023. Los cambios 
en las normas le permitieron desectorizarse de otras secretarías y asumir mayores atribuciones, tanto 
en el diseño de programas como en el manejo de los instrumentos para la orientación del sistema. 
 
La última reforma, como lo hemos anotado en este Acelerador de Partículas, generó fuertes disputas 
en la comunidad y significó un punto de inflexión en aspectos clave del sector, como la dimensión 
nacional de las políticas, el financiamiento o la forma de gobierno del organismo. 
 
El Conacyt será reemplazado por la nueva Secihti a partir del primer día del mes próximo. A la 
próxima secretaría le corresponderá la conducción de la política nacional en la materia y, a diferencia 
del resto de las secretarías de Estado que guardan distancia sobre el federalismo, explícitamente  
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anota que tendrá la atribución de “articular, coordinar y ejercer la rectoría que corresponde al Estado 
mexicano en las Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación”. 
 
La figura jurídica de la nueva instancia es distinta, se cerrará el ciclo del Conacyt y su papel como 
organismo intermedio entre el ejecutivo federal y la comunidad. 
 
Pie de página: El 9 de febrero del 2004 la UNAM publicó su “Programa de racionalidad y austeridad 
presupuestaria”, incluía 15 medidas para optimizar su presupuesto. El pasado 9 de diciembre publica 
el nuevo “Programa de racionalidad presupuestaria 2025” y suma una veintena de medidas. 
 
https://suplementocampus.com/conacyt-fin-de-un-ciclo/ 
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